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Газета для тех, кто любит свой район

Актуально!

ГИБДД сменила тактику
Поздравляю вас с профессиональным праздником!
Для нашего региона автомобильный транспорт — это 

важная составляющая, от которой зависит развитие 
экономики и социальной сферы. В Тюменской области 
действуют более 700 маршрутов, на долю автомобиль-
ного транспорта приходится свыше 90 процентов от 
общего объёма пассажирских перевозок. За всеми 
этими цифрами стоит ежедневный труд водителей, 
диспетчеров, слесарей-ремонтников, кондукторов. 
Без вашей слаженной и добросовестной работы не-
мыслима повседневная жизнь тюменцев.

Сегодня благодаря вашему высокому профессиона-
лизму и надёжности, ответственности и вниматель-
ности автотранспортное сообщение на территории 

28 октября – День работников автомобильного транспорта

Тюменской области осуществляется максимально 
чётко и безопасно, а Тюмень второй год подряд входит 
в тройку лидеров по качеству работы общественного 
транспорта.

Спасибо всем сотрудникам автомобильного и го-
родского пассажирского транспорта региона за труд и 
верность выбранному делу. 

Особую признательность выражаю ветеранам, 
внёсшим весомый вклад в поступательное развитие 
Тюменской области.

Желаю всем вам безопасных дорог, надёжной техни-
ки, здоровья, счастья и всего самого доброго!

Александр МООР, 
губернатор Тюменской области.

Уважаемые работники и ветераны автомобильного, городского пассажирского транспорта 
Тюменской области!

 Поздравляю вас с Днём работников автомобильного 
транспорта! 

Значение автотранспорта для экономического и со-
циального развития Упоровского района трудно пере-
оценить, ведь автомобили стали неотъемлемой частью 
нашей жизни.

День автомобилиста — это праздник всех, кто обеспе-
чивает бесперебойную работу автотранспорта – водите-
лей, механиков, диспетчеров, руководителей предпри-
ятий, всех, кто участвует в организации и обслуживании 
автоперевозок, а также просто автолюбителей, которых 
с каждым  годом становится всё больше и больше.  

Уважаемые работники и ветераны автотранспортного предприятия, 
автомобилисты Упоровского района!

Поздравляю сегодня, в первую очередь, тех, кто 
выбрал водительское дело своей профессией. Ваш не-
лёгкий труд требует высокой концентрации внимания 
и самоотдачи, мастерства и ответственности. 

Спасибо вам за понимание всей степени зна-
чимости вашего дела, за терпение и преданность 
профессии.

Желаю всем автомобилистам – любителям и про-
фессионалам – безопасных и лёгких дорог, надёжной 
техники, взаимоуважения и взаимопонимания в 
пути, крепкого здоровья, счастья и благополучия!

Леонид САУКОВ, глава района.

Сергей Артюгин трудится води-
телем в Упоровском центре куль-
туры и досуга почти десять лет, с 
2009 года. Он один из тех, кто при-
возит праздник в сёла и деревни 
района. «Ещё не вечер» — это про 
них, ведь день, как правило, про-
ходит на месте, а вот концерты, 
развлекательные мероприятия 
приходятся на вечера и выходные. 

– Культура живёт очень насы-
щенной жизнью: то концерт, то 
репетиция, то фестиваль. В среду 
вот возил наших специалистов 
на обучение в Тюмень, в субботу 
танцевальный коллектив нужно 
доставить на конкурс в Голыш-
маново, – рассказывает Сергей 
Николаевич.

С юности выбранной профессии 

Кто праздник к нам привозит

шофёра он посвятил всю жизнь. 
Родился Сергей в Осеевой, там же 
и начал трудовую деятельность, 
ещё до армии работал в местном 
колхозе «Колос» на бензовозе. 
Службу проходил на Дальнем Вос-
токе в рядах Военно-воздушных 
сил. Будучи водителем-операто-
ром, на 375-м «Урале» на аэро-
дроме «вытаскивал» самолёты из 
ангаров на взлётную полосу.

Отслужив, вернулся в «Колос», 
затем был водителем в Упоров-
ском лесхозе, суде. Три года 
проработал на машине «скорой 
помощи», ещё десять — на авто-
бусе в ООО «Автомобилист». 
В общем, «привык баранку кру-
тить», – смеётся мужчина. Пока 
делали фото для газеты на фоне 

их «культурной» ГАЗели, он, по-
хлопав её по «морде», пояснил: 

— На ней я здесь начинал ра-
ботать, «ласточкой» звал, потом 
уже на другую пересел. На этой 
теперь молодой коллега ездит.

Кстати, это ласковое «ласточ-
ка» по отношению к машине, да-
же не к личной, а рабочей, можно 
услышать от многих водителей. 
Ведь автомобиль для них — не 
просто транспортное средство, 
а верный друг, требующий вни-
мания и заботы. Поэтому всем, 
кто грядущий праздник по пра-
ву считает своим, желаем, чтоб 
четырёхколёсный друг никогда 
не подводил и не капризничал.

Ирина КУРГУЗОВА.
Фото автора.

Работа водителем стала для Сергея Артюгина призванием.

С начала 2018 года по вине пьяных водителей на дорогах 
области произошло 187 дорожно-транспортных проис-
шествий, в которых погибли 24 человека, а 250 получили 
травмы различной степени тяжести.

 К сожалению, жуткая статистика не особо впечатляет водите-
лей: на сегодня инспекторы ГИБДД отстранили от управления 
автотранспортом 6 216 пьяных, 840 из них привлечены к уголов-
ной ответственности за повторное пьянство за рулём.

Для профилактики пьяной езды руководство ГИБДД сменило 
тактику выявления нарушителей: инспекторы в различных ча-
стях города проводят регулярные рейды и сплошные проверки 
водителей на трезвость.

Иногда сами автолюбители задерживают пьяных водителей. В 
частности, Улви Мехтиев, проезжая на «Мазде» по улице 30 лет 
Победы областного центра, стал свидетелем ДТП, когда само-
свал МАЗ ударил стоявшую у светофора «Ладу» и попытался 
скрыться с места происшествия. Автолюбитель пустился в 
погоню. Уходя от преследования, на улице 30 лет Победы МАЗ 
снёс забор, заехал в тупик в частном секторе и остановился. Во-
дитель грузовика попытался сбежать, но Мехтиев его задержал. 
Несмотря на предложение беглеца откупиться, его передали 
вызванному экипажу ГИБДД. Руководство ГИБДД поощрило 
неравнодушного гражданина.

Виталий ЛАЗАРЕВ, 
газета «Тюменская область сегодня».

Статья 12.8. КоАП РФ Управление транспортным 
средством водителем, находящимся в состоянии опья-
нения, передача управления транспортным сред-
ством лицу, находящемуся в состоянии опьянения 
1. Управление транспортным средством водителем, находящимся 
в состоянии опьянения, влечёт наложение административного 
штрафа в размере 30 тысяч рублей с лишением права управле-
ния транспортными средствами на срок от полутора до двух лет. 
2. Передача управления транспортным средством лицу, находяще-
муся в состоянии опьянения, влечёт наложение административно-
го штрафа в размере 30 тысяч рублей с лишением права управле-
ния транспортными средствами на срок от полутора до двух лет. 
3. Управление транспортным средством водителем, находя-
щимся в состоянии опьянения и не имеющим права управления 
транспортными средствами либо лишённым права управления 
транспортными средствами, влечёт административный арест на 
срок от десяти до пятнадцати суток или наложение администра-
тивного штрафа на лиц, в отношении которых в соответствии с 
настоящим Кодексом не может применяться административный 
арест, в размере 30 тысяч рублей.

Административная ответственность 
за езду в пьяном виде

Уголовный Кодекс РФ Статья 264.1. Нарушение правил 
дорожного движения лицом, подвергнутым административ-
ному наказанию

Управление автомобилем, трамваем либо другим механическим 
транспортным средством лицом, находящимся в состоянии опьяне-
ния, подвергнутым административному наказанию за управление 
транспортным средством в состоянии опьянения или за невыпол-
нение законного требования уполномоченного должностного лица 
о прохождении медицинского освидетельствования на состояние 
опьянения либо имеющим судимость за совершение преступления, 
предусмотренного частями второй, четвёртой или шестой статьи 
264 настоящего Кодекса либо настоящей статьёй, — наказывается 
штрафом в размере от 200 тысяч до 300 тысяч рублей или в раз-
мере заработной платы или иного дохода осуждённого за период от 
одного года до двух лет с лишением права занимать определённые 
должности или заниматься определённой деятельностью на срок 
до трёх лет, либо обязательными работами на срок до 480 часов 
с лишением права занимать определённые должности или за-
ниматься определённой деятельностью на срок до трёх лет, либо 
принудительными работами на срок до двух лет с лишением права 
занимать определённые должности или заниматься определённой 
деятельностью на срок до трёх лет, либо лишением свободы на срок 
до двух лет с лишением права занимать определённые должности 
или заниматься определённой деятельностью на срок до трёх лет.

По материалам сайта ГибддГид.Ru

Уголовная ответственность 
за повторную пьяную езду
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К 100-летию комсомола

Уважаемые жители Упоровского района!
29 октября – 100-летие Всесоюзного Ленинского коммунистиче-

ского союза молодёжи.
С чувством глубокого уважения поздравляю всех, кто считает эту 

знаменательную дату своим праздником.
У старшего и среднего поколения упоровцев на всю жизнь остались 

дорогие сердцу воспоминания о комсомольской юности. Это была 
настоящая школа, давшая многим из нас путёвку в жизнь, трудовую 
и нравственную закалку.

Беззаветное служение Родине, великим идеям, восстановление 
экономики после Победы, реализация государственных проектов, 
таких как освоение целины, великие стройки страны, в которых самое 
активное участие принимала и молодёжь упоровской земли – всё 
это незабываемые страницы комсомольской летописи родного края. 

Мы не должны предавать забвению нашу славную историю, ведь 
многое из того исторического опыта воспитания подрастающего 
поколения в духе патриотизма, ответственности за страну особенно 
актуально и в наше непростое время.

Спасибо ветеранам комсомола за страстный порыв, с которым вы 
и в эти зрелые годы идёте к людям, отдавая опыт, знания и частицу 
вашего нестареющего сердца. 

Желаю всем вам на всю оставшуюся жизнь пронести всё лучшее, 
что воспитал в нас комсомол, оставаться преданными своим идеям, 
духовным и нравственным ориентирам, всего самого хорошего.

Леонид САУКОВ, глава района.

«Нам повезло в том, что мы 
родились и выросли в Совет-
ском Союзе. Для нас комсомол 
стал настоящей школой жиз-
ни. Само время давало наше-
му поколению уроки добра и 
справедливости, учило дружбе 
и стойкости, воспитывало чув-
ство ответственности за всё, 
что происходило вокруг. Прак-
тически каждый готов был со-
вершить подвиг во имя идеи», 
– так начала повествование о 
своей молодости Ольга Егоро-
ва, с которой мы встретились 
в преддверии празднования 
100-летия ВЛКСМ. 

Ольга Григорьевна, нынешняя 
глава Емуртлинского сельского 
поселения, и сейчас живёт по 
принципам, привитым ей в ран-
ней юности. Когда-то в школьной 
анкете она написала: «Хочу быть 
полезной обществу». И это стало 
её жизненным кредо. Добросо-
вестный труд, непримиримость к 
несправедливости, самоотвержен-
ность, стремление быть всегда впе-
реди – это те ориентиры, которым 
она старается следовать всегда. 

Героем этой публикации О. Г. 
Егорова стала неслучайно. В 1982 
году она в числе тюменской 
делегации, состоящей из 34 че-
ловек, побывала на XIX съезде 
комсомола, проходившем в Мо-
скве. Такой чести удостаивались 
лишь лучшие из лучших. 

Работа на благо района

В Емуртлу Ольга окончательно 
переехала из Кизака, где родилась 
и выросла, в 1977 году, выйдя за-
муж за местного паренька Павла 
Егорова. Познакомилась девушка 
с ним, когда училась в 9-10 клас-
сах в Емуртлинской школе. Были 
одноклассниками. Их юношеская 
любовь переросла в нечто боль-
шее – в крепкую семью. Супруги 
воспитали двух детей – Елену и 
Сергея.

Ещё будучи ученицей, Оля 
всегда была лидером. Она ста-
ралась всё делать так, чтобы 
быть в авангарде. Когда устрои-
лась на работу в Емуртлинский 
культурный комплекс, которым 
в то время руководила Мираида 
Бабушкина, девушка проявила 
свои организаторские способ-
ности в полной мере. И позже, 
когда Мираида Петровна стала 
секретарём парткома, Ольгу 
назначили директором учреж-
дения. Под её началом было 8 
клубов, 4 библиотеки, 8 кино-
установок, все красные уголки, 
которых насчитывалось не менее 
30. В Тюменской области такой 
культурный комплекс был один, 

Быть полезной обществу – 
её жизненное кредо

их в то время по всей России на-
считывалось всего четыре. Все 
существующие на территории 
клубы и дома культуры относи-
лись к совхозу «Емуртлинский», 
его директором тогда был Анато-
лий Нохрин. «Я считаю, что это 
было правильно. Как говорится, 
не хлебом единым… А работа 
культуры шла сельхозпредпри-
ятию только на пользу. На поля 
и фермы выезжали агитбрига-
ды, работал информационный 
центр, который выпускал стен-
газету «Совхозная жизнь», бюл-
летени, боевые листки-молнии, 
бывали среди них и сатириче-
ские выпуски», – говорит Ольга 
Григорьевна. 

Емуртлинцам доверяли про-
водить большинство районных 
мероприятий. Они славились 
своими выступлениями и за 
пределами упоровского края. 
Например, в 84-м году они за-
няли 1 место в области среди 
сельских агитбригад. А кино-
механики даже имели награды 
всесоюзного уровня. 

Позже к культуре присоединили 
и спорт, комплекс стал называться 
культурно-спортивным. Работы 
директору, конечно, прибавилось. 
На её плечи легла организация со-
ревнований, ведения спортсекций.

Поездка в Москву

Как активистку Ольгу выбирают 
делегатом комсомольского съезда. 
В числе тех, кто представлял на 
форуме ВЛКСМ Тюменскую об-
ласть, были будущий губернатор 
Ямало-Ненецкого автономного 
округа Юрий Неёлов, первый 
секретарь Заводоуковского рай-
кома комсомола Павел Насонов, 
будущий вице-губернатор области 
Николай Добрынин, первый секре-
тарь обкома комсомола Владимир 
Погребной.

Перед отправкой в Москву всех 
делегатов на неделю раньше срока 
собрали в Тюмени, провели с ними 
инструктаж по поводу того, как по-
добает вести себя в столице, обучи-
ли правилам этикета, экипировали. 

На вокзале посланников комсо-
мола провожали торжественно. По 
прибытии на место, всех расселили 
в одной из лучших по тем време-
нам гостинице «Россия». Москва у 
Ольги вызывала, конечно же, вос-
торг. Ещё больше впечатлений она 
получила на самом съезде. Перед 
молодыми активистами выступали 
Генеральный секретарь ЦК КПСС 
Леонид Брежнев, первый секре-
тарь ЦК ВЛКСМ Борис Пастухов 
и другие официальные лица. «Я 
слушала все доклады, впитывая в 
себя каждое слово. Казалось, что 
в голове не хватит места, чтобы 
всё запомнить. Перед нами было 
поставлено много задач, которые 
нужно было реализовать по при-
езде домой», – говорит Ольга 
Григорьевна. 

Очень насыщенной была и 
программа пребывания в столи-
це: концерт с участием знамени-
тых артистов – Иосифа Кобзона, 
Софии Ротару, Льва Лещенко и 
других звёзд советской эстрады; 
сеанс одновременной игры с 
Анатолием Карповым; меропри-
ятие в Министерстве культуры, 
на котором присутствовали юмо-
рист Геннадий Хазанов, ком-
позиторы Ян Френкель и Олег 
Иванов, дикторы центрального 
телевидения, известные актёры; 
представление на Красной пло-
щади, посвящённое 60-летию 
пионерской организации; экс-
курсии на ВДНХ, заводы… 

С тех пор минуло 36 лет… 
Но и сейчас Ольга испытывает 
самые тёплые чувства и яркие 
воспоминания, связанные с той 
поездкой. Дома она бережно хра-
нит мандат делегата за номером 
3366, правительственные теле-
граммы от школьников дружины 
имени Олега Кошевого, при-
гласительный билет № 51 на за-
седание секции, приглашения на 
концерты и выставки, буклеты, 
фотографии, наручные часы с 
символикой съезда. Эти дорогие 
сердцу вещи напоминают ей о 
молодости и делах комсомола.

Людмила ИВЛЕВА.
Фото автора 

и из личного архива
Ольги ЕГОРОВОЙ.

Я иду по фронтам пятилетки, 
Комсомольскою песней звеня. 
В самом трудном сраженье, 
В самой сложной разведке Ис-

пытайте, ребята, меня.
(А. Безыменский).

В. Д. Заусайлов родился в селе Исетском, позже семья 
переехала в Голышманово. Сентябрьским днём 1968 года 
14-летний юноша вступил в ряды ВЛКСМ. Чуть позже, 29 
октября, на 50-летнем юбилейном слёте комсомола в тор-
жественной обстановке комсомольский билет ему вручил 
первый секретарь райкома ВЛКСМ Виктор Шустов. 

После окончания школы Виктор Дмитриевич поступил в сель-
скохозяйственный институт. В 1976 году, получив специальность 
агронома, он идёт служить в армию. Демобилизовавшись через 
год из рядов вооружённых сил, возвращаясь домой, Виктор ре-
шает заехать к родне в Упорово. В его судьбе это событие стало 
знаковым. На парня в распахнутой шинели, из-под которой 
выглядывал китель, стоящего возле сельсовета и общающегося 
с другом, обратил внимание первый секретарь райкома партии 
Леонид Петухов. Он пригласил Виктора пройти в свой кабинет, 
где в течение получаса беседовал с ним. По итогам этого разго-
вора Леонид Михайлович предложил голышмановцу должность 
заворга отдела комсомола. Вот так, благодаря Л. М. Петухову, 
разглядевшему потенциал в молодом человеке, В. Д. Заусайлов 
переехал в наш район. По чистой случайности, а может по веле-
нию судьбы…

К своим обязанностям Виктор приступил 5 декабря, а 10-го – 
на конференции ВЛКСМ его кандидатура была утверждена на 
эту должность. 

Два года Виктор Дмитриевич с честью и достоинством вы-
полнял свои обязанности, и потому его назначили вторым 
секретарём райкома комсомола, а ещё через два года – первым 
секретарём. До 1984-го он руководил этой организацией. Всегда 
и во всём его поддерживали ближайшие помощники и соратники 
– второй секретарь райкома комсомола Лилия Щёголева, заворг 
Леонид Кормин и секретарь по работе с учащейся молодёжью 
Надежда Белозёрова. Их работу курировала третий секретарь 
райкома партии Тамара Чеглакова. 

«По югу Тюменской области молодёжная организация нашего 
района по всем показателям была одной из лучших, ей переданы 
на вечное хранение за победы в социалистических соревнованиях 
два Красных Знамени. В то время на территории Упоровского рай-
она насчитывалось 17 комсомольско-молодёжных коллективов. 
Зачастую они совершали трудовые подвиги на своих рабочих ме-
стах. Так, например, емуртлинская бригада Роберта Михайловича 
Штокера, под началом которого было три комсомольца, – сыновья 
Владимир и Александр, а также Борис Иванов – была одной из 
лучших в районе. На маломощных по нынешним временам со-
ветских комбайнах каждому из них удавалось собирать более 
чем по тысяче тонн зерна. Их имена красовались на Доске почёта 
ВДНХ в Москве», – вспоминает Виктор Дмитриевич. 

В районном списке тех лет значилось 2 500 комсомольцев, из 
которых 700 человек – ученики, а 1 800 – работающая молодёжь. 
Всего было 49 первичек, из них 13 школьных, столько же кол-
хозных и совхозных, четыре, состоявших из молодых учителей 
Ингалинской, Емуртлинской, Тютринской и Упоровской школ, 
остальные – на предприятиях и в организациях. 

В 1984 году Виктор Дмитриевич перевёлся в райком партии. 
Работе в комсомоле он отдал шестнадцать лет. За эти годы он 
многого достиг, опыт прошлых лет ему помогает и сейчас. 

В 100-летнюю годовщину ВЛКСМ у него свой небольшой юби-
лей – пятьдесят лет, как вступил в ряды этой организации.  

Марина МЕДВЕДЕВА.
Фото из архива Виктора ЗАУСАЙЛОВА.                                                                        

В Исетском родился, 
в Упорово пригодился

Виктор Заусайлов вручает награды 
победителям спортивных соревнований.

Вот такой Ольга Егорова 
была в 1981 году 

(фото из газеты тех лет).

Эти вещи уже стали 
реликвиями.

Делегаты XIX съезда ВЛКСМ (Ольга Егорова на заднем плане возле колонны).
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Жизнь национальностей

Круглый стол издревле счи-
тается символом гармонии, 
умиротворения и бесконеч-
ности. Он способен вместить 
большее количество гостей, 
а общение, неразделённое 
углами и параллелями, скла-
дывается легче, свободнее и 
душевнее. Поэтому его нали-
чие в доме говорит о том, что 
здесь живёт дружная счастли-
вая семья.

Именно за такой уютный стол 
усадили меня супруги Эльмурзи-
евы. Бекхан и Лидия вместе уже 
21 год, но их соединённые брач-
ным союзом способности любить, 
понимать друг друга, сообща пре-
одолевать житейские трудности 
прививались гораздо раньше, 
ещё в родительских семьях. 

Лидин дедушка – Франц Голь-
цман – из числа тех немцев, что 
были высланы в Великую Отече-
ственную из Поволжья в Сибирь. 
Здесь, в Упорово, у подножия 
Острого бугра он когда-то по-
строил добротный дом, который 
стоит по сей день. В нём они с же-
ной и жили, воспитывали детей. 
Их дочь, повзрослев, полюбила 
приехавшего в эти края моло-
дого строителя из Ингушетии. 
Так образовалась семья Хамида 
и Ирины Харсиевых, в которой 
вскоре появилась на свет дочь.

Большая страна Советов была 
страной строек, где постоянно 
требовались рабочие руки. Мно-
гие тогда переезжали из одного 
её конца в другой. Во второй 
половине 80-х, а точнее в 1986 
году, на упоровской земле обре-
ла свой постоянный дом другая 
ингушская семья. У приехавших 
Саламбека и Любы (именно так 
в паспорте, но родные зовут её 
Соней) Эльмурзиевых подрас-
тали пятеро детей, старшему 
сыну Бекхану уже было 16 лет. 
Неудивительно, что Хамид и 
Саламбек, рождённые в одной 
горной республике, имеющие 
одинаковую профессию, вско-

ре стали общаться, а затем и 
дружить семьями. Кто не хочет 
счастья своим детям? Стоит ли 
искать им судьбу далеко, если 
есть к кому присмотреться ря-
дом? Любящие родительские 
глаза оказались зоркими, не 
прогадали, познакомив Лиду и 
Бекхана.

Девушка тогда училась на вто-
ром курсе сельскохозяйственной 
академии, а парень, научившись 
у отца строительному делу, уже 
успел заработать на первую 
машину. На правах жениха он 
нередко на своём белом «Форде» 
мчался в Тюмень из Масалей, 
чтобы побаловать любимую 
появившимися тогда в продаже 
заморскими «Сникерсами» и 
«Марсами».

Поженились молодые люди 
24 августа 1997 года, жить стали 
в Масалях, рядом с родителями 
мужа.

– Мне, конечно, пришлось 
перевестись на заочку, у ветери-
нарного факультета, на котором 
я училась, такой формы не было, 
поэтому специальность у меня в 
итоге – зоотехник, – рассказыва-
ет улыбчивая Лида. Её муж улы-
бается гораздо реже, но суровым 
он отнюдь не выглядит. Под 
его тёплым ласковым взглядом 
жена продолжает вспоминать 
прожитые годы. С большим 
интересом, поглядывая то на 
маму, то на отца, вместе со мной 
слушает семейную историю и 
старший сын Эльмурзиевых.

– Через год у нас Ибрагим 
родился, – кивает в его сторону 
Лида. – Мы тогда в бараке жили. 
Я мышей боюсь жутко, а там 
они просто табуном ходили. 
Конечно, мне после маминой-
то благоустроенной квартиры в 
райцентре, очень нелегко было 
к такому быту привыкнуть, но 
ничего. Семь лет там прожили, 
пока свой дом не построили. Я 
за это время и высшее образо-
вание получила, и в «Ниве-Агро» 
зоотехником работала.

В том первом их доме в Ма-
салях родился ещё один сын 
Ислам, старший к тому времени 
благодаря учителю уже все-
рьёз увлёкся спортом и начал 
просить родителей о переезде 
в райцентр. Нужна была под-
держка и маме Лиды. Поэтому 
супруги и переехали в Упорово, 
тем более, что к определённому 
месту глава семьи привязан не 
был, он так и продолжает при-
витое отцом дело, работая по 
подряду.

Жена им гордится:
– Помните, про мужскую зада-

чу в жизни – дерево, дом и сын? 
Так вот, Бекхан построил два до-
ма, подарил мне двух сыновей и 
посадил много деревьев.

Интересно, что дом в райцен-

Два дома, два сына и круглый стол

тре был построен, можно ска-
зать, на родовом месте. Его два 
этажа из красного кирпича пять 
лет назад вознеслись рядом с из-
бой, срубленной когда-то дедом 
Лидии. Именно в нём всей боль-
шой роднёй отмечали столетний 
юбилей Франца Францевича.

Такое ощущение, что пре-
емственность в этой семье рас-
пространяется буквально на всё 
– будь то место жительства, вы-
бор профессии или увлечения.

Например, Ибрагим, будучи 
школьником, завоёвывал меда-
ли в тяжёлой атлетике, принеся 
их немало в копилку сборной 
района и получил разряд КМС 
по гиревому спорту. Сейчас его 
брат, 11-летний Ислам, снача-
ла вполне успешно пробовал 

свои силы в бильярде, но потом 
увлёкся дзюдо и уже в первый 
год занятий получил медаль за 
победу на первенстве района в 
своём весе. 

Ни одна интересная законо-
мерность обнаружилась во время 
беседы, ни одна чашка чая была 
выпита под жёлтым абажуром 
в просторной кухне. То ли дело 
в ингушском гостеприимстве, 
подпитанном сибирской ос-
новательностью, то ли в магии 
круглых столов. Но осенний 
вечер, проведённый в семье 
Эльмурзиевых, почему-то пере-
стал быть холодным, а я вдруг 
стала не просто журналистом, а 
добрым знакомым.

Ирина КУРГУЗОВА.
Фото автора.

Как складывается простое семейное счастье

Лидия Эльмурзиева: «Моё счастье - забота о трёх любимых мужчинах».

Вокальный коллектив ка-
захской песни «Достар» (в 
переводе на русский - друзья) 
образован в мае 2018 года, за 
месяц до проведения област-
ного фестиваля националь-
ных культур «Мост дружбы». 
Именно это мероприятие по-
служило толчком к тому, что-
бы идея Айгаши Ибраевой о 
создании ансамбля, поющего 
на казахском языке, которую 
она пыталась реализовать и 
раньше, всё же воплотилась 
в жизнь. 

 За выступление на фестивале 
упоровцы получили диплом 
и благодарность Комитета по 
делам национальностей Тюмен-
ской области. Члены «Достара» 
украсили праздник показом 
обряда проводов невесты из 
родительского дома, также были 
в числе тех, кто пел песни на 
родном языке.  

 Изначально активисты кол-
лектива, под началом руково-
дителя районного отделения 
областной автономии казахов 
Тулепбергена Кудайбергенова, 
планировали создать вокальную 
группу из представителей раз-
ных сельских поселений райо-
на. Но собирать всех на общие 
репетиции непросто, поэтому 
сейчас рассчитывают на то, что 
примеру объединившихся в по-
ющую капеллу семи упоровцев и 
скородумцев, последуют казахи 
других сельских поселений.

Почти во всех певческих кол-
лективах баритоны и теноры 
на вес золота. Мужчин этого 
ансамбля долго уговаривать не 

Чтоб понять другой народ, нужно послушать его песни

пришлось – они и сами не хотели 
оставаться в стороне. Несмотря 
на трудность произношения 
слов песен на казахском языке, 
петь на нём они уже научились. 
Для этого тексты пришлось 
заучивать, отрабатывая произ-
ношение каждого слова. 

Айгаша Ибраева, Нафиса Ай-
дарбекова, Слушаш Шапенова, 
Танзиля Кудайбергенова, Иман-
жан Жумабаев, Аскар Галиа-
скаров, Берик Кужахметов и, 
не входящий в коллектив, но 
взявший на себя большинство 
организационных вопросов, 
Тулепберген Кудайбергенов в 
районном Доме культуры со-
бираются регулярно. Особенно 
часто, а порой и каждый день, 
их репетиции проходят перед 
крупными выступлениями.

Сейчас художественным ру-
ководителем ансамбля народ-
ной песни является Василий Па-
утов, но формировал коллектив 
и сопровождал его на первых 
выступлениях Сергей Безгодов. 
На одном из выступлений он 
даже заменял отсутствующего 
вокалиста. Вообще, коллекти-
вов, поющих национальные 
казахские песни, в Тюменской 
области немного, поэтому упо-
ровцы в ближайшее время пла-
нируют не только расширить 
репертуар, но и привлечь в свои 
ряды более молодых певцов. 
«Самодеятельных артистов 
из числа казахов в районе до-
статочно, осталось только при-
ложить усилия и собрать их 
вместе. Молодёжь должна знать 
культуру и национальный язык, 

ведь, живя в России, для многих 
родным становится русский, на 
котором они общаются с самого 
детства и думают», - сказала 
Айгаша Ибраева.

Отделение областной автоно-
мии казахов поддержало идею 
заместителя главы Упоровского 
района по социальным вопро-
сам Светланы Ожгибесовой 
о создании на базе районно-

го Центра культуры и досуга 
уголка национальных культур, 
где смогут собираться и прово-
дить традиционные праздники 
представители разных народов, 
проживающих на территории 
района. 

Из самых смелых планов 
Тулепбергена Кудайбергенова 
– создание воскресной школы 
казахского языка.

Сейчас капелла «Достар» 
готовится к выступлению на 
районном празднике, посвящён-
ном Дню народного единства, 
а в ноябре-декабре планирует 
поучаствовать в мероприятиях 
Дней казахской культуры в Тю-
менской области. 

Вокалисты благодарны ад-
министрации района и всем, 
кто содействует в организации 
выступлений, в особенности 
Центру культуры и досуга во 
главе с директором Татьяной 
Пестеревой. В этом году ру-
ководство учреждения уже 
выделило средства для пошива 
национальных костюмов для 
коллектива, что станет до-
полнительным стимулом для 
творчества. 

Вера ЛИПУХИНА.
Фото из архива коллектива.

Яркий и колоритный коллектив «Достар» на Курултае в Голышманово.

Тулепберген КуДАйбеРГеНоВ: «Есть хорошее выражение: 
«Чтоб понять другой народ, нужно послушать его песни». Так 
вот, у казахов все композиции о любви, дружбе и единстве. Мы 
хотим сохранить нашу культуру, передать народное творчество 
детям, показать его представителям других национальностей. 
Наши деды и мы всегда называли родиной Россию, вместе с этим 
мы должны чтить традиции, популяризировать национальный 
жизненный уклад. Наше объединение с помощью совместного 
времяпрепровождения, народной песни, общего стремления к 
творческим целям делает нас ближе друг к другу».
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